

ПРОБЛЕМЫ РАССЕЛЕНИЯ И РЕГУЛИРОВАНИЯ ДЕМОГРАФИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ В ЛЕНКОРАНЬ-АСТАРИНСКОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЙОНЕ

М. И. Багирова

*Национальная академия наук Азербайджана, Институт географии имени академика
Гасан Алиева, Баку (Азербайджан)*

Введение. Формирование и развитие населенных пунктов зависит от взаимодействия природно-географических, социально-культурных, экономических и демографических факторов. При этом учитывается уровень социально-экономического развития территории, развитие транспортно-коммуникационной системы, близость к крупным городам, столичному региону, наличие природных ресурсов и их использование на современном уровне. В зависимости от этих факторов развитие расселения бывает на различных уровнях.

В регионах с высоким уровнем развития городов, социально-экономическая и культурная база наряду с обеспечением демографического развития, также служит населению прилегающих территорий, обеспечивает рабочими местами, ежедневными социально-культурными, медицинскими и образовательными услугами [1]. В то же время города играют важную роль в развитии сел, в регулировании расселения сельских населенных пунктов, в переработке сельскохозяйственной продукции, одной из основных отраслей занятости сельского населения, являясь его основным потребителем, в удовлетворении социально-культурных потребностей сельского населения [2].

Методы. Анализы проводились изучением с историко-географической точки зрения территорий, методами математического анализа, статистики и сравнительного анализа.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. В процессе экономических реформ достигнуты значительные результаты в формировании экономической и социальной базы городских и сельских населённых пунктов. В то же время наряду с возобновлением деятельности существующих объектов производства и услуг были построены новые многочисленные сети предприятий. Несмотря на принятые меры, количество рабочих мест в регионах всё ещё невелико. И это создаёт проблемы по урегулированию размещения населения.

Города играют ведущую роль в управлении и регулировании ареалов расселения. Наряду с их экономическим и социальным развитием, также важно обеспечить демографическое развитие. Увеличение количества населения требует расширения ареалов населённых пунктов. В этом случае территории расширяются в основном за счёт плодородных сельскохозяйственных угодий. Для предотвращения такого положения необходимо привлечь к строительству населённых пунктов малоплодородные земли и это является одной из наиболее важных задач.

Заключение. Высокий естественный прирост населения Ленкорань-Астаринского экономического района в течение многих лет привёл к быстрому росту населения. В то же время, занятость больших территорий сельскими поселениями и высокая численность населения затрудняют регулирование. Учитывая вышеизложенное, необходимо обеспечить взаимосвязанное развитие городских и сельских поселений.

Для устойчивого демографического развития в экономическом районе необходимо проводить активную социальную политику и расширять государственную помощь молодым, многодетным и малообеспеченным семьям. Обеспечение населения рабочими местами, создание и регулирование оказанных им услуг на современном уровне являются важными мерами.

Ключевые слова: городское и сельское расселение, экономический район, сельские районы, города, региональное развитие, ареалы расселения, демографическое развитие, урбанизация, региональные центры.

Список литературы

1. Алаев Э. Б. Социально-экономическая география. Понятийно-терминологический словарь М.: Мысль, 1983.— 350 с.
2. Социально-экономические проблемы развития Азербайджанского села. Баку: Элм, 1988,—152 с.
3. Демографические показатели Азербайджана 2018. Статистический ежегодник. ГК АР по Статистике. Баку, 2019. — 509 с.
4. Население Азербайджана — 2018. Статистический ежегодник. ГКС АР. Баку, 2019. — 140 с.
5. Регионы Азербайджана — 2018. ГКС АР. Баку, 2019 — 786 С.
6. Промышленность Азербайджана — 2018. Статистический ежегодник, ГКС АР. Баку, 2019. — 349 с.

7. Сельское хозяйство Азербайджана — 2018. Статистический ежегодник. ГК АР по Статистике. Баку, 2019. - 608 с.
8. География Азербайджанской Республики (на азербайджанском языке). II т. Баку, 2015.— 327 с.
9. География Азербайджанской Республики. (на азербайджанском языке). III т. Баку, 2015.— 400 с.
10. Азизов С. Г. Формирование жилищных пунктов и основы социально-экономического развития в Лякярском экономическом районе. Труды Азербайджанского ГО. XIV том. Баку, 2009. С. 239—244.
11. Человек и окружающая среда. Труды Азербайджанского ГО, XX том, Баку, 2017. — 544 с.
12. Проблемы демографического развития и поселение населения в Лянкяранско-Астаринском экономическом районе. Баку, 2019.—216 с.
13. Мамедов К. В. Население Азербайджанской ССР за 60 лет. Баку: Азернешр, 1982.—112 с.
14. Демографическое развитие, занятость и социально-экономические проблемы безработицы на современном этапе в Азербайджане. Материалы научно-практической конференции. Баку: 2003. — 376 с.
15. Социально-экономическое развитие регионов (2014—2018), Баку, ГК АР по Статистике, Январь 2014. — 592 с.
16. Мамедов Р. Х. Внутренние экономические районы Азербайджанской ССР. Баку: Маариф, 1989. — 240 с.
17. Мамедов З. С. Транспортный фактор в экономическом развитии. Баку: 2002.
18. Административно-территориальное устройство Азербайджана. 1828—2010 годы (составитель Идрак Гараев). Баку: Сема-График ООО, 2010. — 333 С.
19. Закон Азербайджанской Республики о территориальном устройстве и административно-территориальном делении. Газета Азербайджан, Баку, 2001, 26 октября.
20. Мехралиев Э. Г. Региональный анализ демографических процессов в Азербайджанской Республики. Баку: Элм, 2003. — 236 с.
21. Мехралиев Э. Г. Географические проблемы формирования и размещения населения в Азербайджанской ССР. Баку: Элм, 1984. — 196 с.
22. На путях независимости — 25. НАНА. Баку, 2016. С. 382—486.
23. Мехралиев Э. К., Эюбов Н. Г., Садыгов М. О. Вопросы расселения населения в Азербайджанской ССР (на азербайджанском языке). Баку, Изд. Эльм., 1988.—196 с
24. Надиров А.А. Вопросы экономического развития городов Азербайджана. Баку: Изд. Элм, 1966. — 167 с.
25. Пашаев Н. А., Эюбов Н. Г., Эминов З. Н. Экономическая, социальная и политическая география Азербайджанской Республики (процессы, проблемы, конструктивные аспекты). (на азербайджанском языке). Баку, 2010.— 416 с.
26. Эминов З. Н. Население Азербайджана (на азербайджанском языке). Баку 2005. —560 с.
27. Эфендиев В. А. Урбанизация и городские населённые пункты Азербайджана (на азербайджанском языке). Баку, 2002.—397 с.
28. Материалы Переписи населения Азербайджанской Республики 1999 г. I том. ГК АР по Статистике, Баку, 2000. —565 с.
29. Материалы переписи населения Азербайджанской Республики 2009 г. I том. ГК АР по Статистике. Баку, 2010.
30. <http://www.president.az/articles/7627> (31.03.2020)

Авторская справка

БАГИРОВА М. И., Национальная академия наук Азербайджана, Институт географии имени академика Гасан Алиева, Баку (Азербайджан). E-Mail: m.baghirova@gmail.com.

SETTLEMENT PROBLEMS AND REGULATION OF DEMOGRAPHIC DEVELOPMENT IN LANKARAN-ASTARA ECONOMIC REGION

M. I. Baghirova

National Academy of Sciences of Azerbaijan, Institute of Geography named after academician Hasan Aliyev, Baku (Azerbaijan)

Introduction. The formation and development of settlements depends on the interaction of natural-geographical, socio-cultural, economic and demographic factors. At the same time, the level of socio-economic development of the territory, the development of the transport and communication system, the proximity to large cities and the metropolitan region, the availability of natural resources and their use at the modern level are taken into account. Depending on these factors, the development of settlements happens at different levels.

In regions with a high level of urban development and their socio-economic bases affect demographic development, at the same time it improves services to the population of adjoining territories, provides jobs, daily social, cultural, medical and educational services [1]. At the same time, cities play an important role in rural development, resettlement of rural areas, and also play an important role in the processing of agricultural products, which is one of the main occupations of the rural population, being its main consumer, satisfying the needs of the rural population in social and cultural services [2].

Methods. The analyzes were carried out using historical and geographical research of territories, mathematical analysis, statistics and comparative analysis.

Results. Significant results were achieved in the process of economic reforms to form the economic and social base of urban and rural settlements. At the same time, the existing production and services were renewed and built numerous new networks of enterprises. Despite the taken measures, the number of working places in the regions is still small. And this creates problems in settling the population location.

Cities play a major role in the management and regulation of settlements. Along with their economic and social development, it is also important to ensure their demographic development. Increasing the number of people will require expanding the areas of human settlements. In this case, fertile agricultural land is used to expand the territory of the settlement. To prevent this situation, it is necessary to attract low-fertility lands to construction of buildings, and this is one of the most important tasks.

Conclusion. The high rate of natural population growth for many years in the Lankaran-Astara economic region has led to rapid population growth. At the same time, the occupation of large areas by rural settlements and its rapid growth make regulation difficult. In view of the foregoing, it is necessary to ensure the interconnected development of urban and rural settlements.

For sustainable demographic development in the economic region, it is necessary to carry out an active social policy and expand state assistance to young low-income families. Providing the population with jobs, creating and regulating the services rendered to them at the modern level are important measures.

Keywords: urban and rural settlement, economic region, rural areas, cities, regional development, habitats, demographic development, urbanization, regional centers.

References

1. Alayev E. B. Socio-economic geography. Conceptual and terminological dictionary M.: Misl, 1983, 350 p.
2. Socio-economic problems of the development of the Azerbaijan village. Baku, Elm, 1988, 152 p.
3. Demographic indicators of Azerbaijan 2018. Statistical Yearbook. SC AR on Statistics. Baku, 2019, 509 p.
4. The population of Azerbaijan - 2018. Statistical Yearbook. SCS AR. Baku, 2019, 140 s.

5. Regions of Azerbaijan - 2018. SCS AR. Baku, 2019, 786 p.
6. Industry of Azerbaijan - 2018. Statistical Yearbook, SCS AR. Baku, 2019, 349 p.
7. Agriculture of Azerbaijan - 2018. Statistical Yearbook. SC AR on Statistics. Baku, 2019, 608 p.
8. Geography of the Azerbaijan Republic (in Azerbaijani). II vol. Baku, 2015, 327 p.
9. Geography of the Republic of Azerbaijan. (in Azerbaijani). III vol. Baku, 2015, 400 p.
10. Azizov S.G. The formation of settlement and socio-economic bases in the Lankaran economic region. Proceedings of the Azerbaijan Geographical Society. XIV volume Baku, 2009, p. 239—244.
11. Human and the environment. Proceedings of the Azerbaijan Geographical Society, XX volume, Baku, 2017, 544 p.
12. Problems of demographic development and population settlement in the Lankaran-Astara economic region. Baku, 2019, 216 p.
13. Mamedov K. V. The population of the Azerbaijan SSR for 60 years. Baku, Azerneshr, 1982, 112 pp.
14. Demographic development, employment and socio-economic problems of unemployment at the present stage in Azerbaijan. Materials of the scientific-practical conference. Baku, 2003, 376 p.
15. Socio-economic development of the regions (2014—2018), Baku, SC AR, January 2014, 592 p.
16. Mamedov R. Kh. Internal economic regions of the Azerbaijan SSR. Baku, Maarif, 1989, 240 p.
17. Mamedov Z. S. Transport factor in economic development. Baku, 2002.
18. The administrative-territorial structure of Azerbaijan. 1828-2010 (compiled by Idrak Garayev). Baku, Sema-Graph LLC, 2010, 333 p.
19. The Law of the Republic of Azerbaijan on the territorial structure and administrative-territorial division. The newspaper Azerbaijan, Baku, 2001, October 26.
20. Mehraliyev E. G. Regional analysis of demographic processes in the Republic of Azerbaijan. Baku, Elm, 2003, 236 p.
21. Mehraliyev E. G. Geographical problems of the formation and distribution of the population in the Azerbaijan SSR. Baku, Elm, 1984, 196 p.
22. On the paths of independence - 25. ANAS. Baku, 2016, p. 382—486.
23. Mehraliyev E. G., Eyyubov N. G., Sadigov M. O. Issues of resettlement of the population in the Azerbaijan SSR (in Azerbaijani). Baku, Elm, 1988, 196 p.
24. Nadirov A. A. Issues of economic development of cities of Azerbaijan. Baku, Elm, 1966, 167 p.
25. Pashayev N. A., Eyyubov N. G., Eminov Z. N., Economic, social and political geography of the Republic of Azerbaijan (processes, problems, constructive aspects). (in Azerbaijani). Baku, 2010, 416 p.,
26. Eminov Z. N. The population of Azerbaijan (in Azerbaijani). Baku, 2005, 560 p.
27. Efendiyev V. A. Urbanization and urban settlements of Azerbaijan (in Azerbaijani). Baku, 2002, 397 p.
28. Materials of the Census of the Republic of Azerbaijan 1999. I vol. SC AR on Statistics, Baku, 2000, 565 s.
29. Materials of the census of the Azerbaijan Republic 2009. I vol. SC AR on Statistics. Baku, 2010.
30. <http://www.president.az/articles/7627> (31.03.2020)

Author's Bio

BAGHIROVA M. I., National Academy of Sciences of Azerbaijan, Institute of Geography named after academician Hasan Aliyev, Baku, Azerbaijan. E-Mail: m.baghirova@gmail.com.

Библиографическая ссылка

Багирова М. И. Проблемы расселения и регулирования демографического развития в Ленкорань-Астарином экономическом районе // SocioTime / Социальное время. — 2020. — № 3 (23). — С. 44—56. — DOI: 10.25686/2410-0773.2020.3.44.